

El Liberal

DIARIO DE UNIÓN REPUBLICANA

Año 24

Mahón, miércoles 13 de Abril de 1904.

N. 6.822

SECCION POLITICA

Victoria monárquica

Es seguro que á estas horas todos los partidarios y sostenedores de lo existente, cantan como victoria gloriosa del régimen monárquico, la entrada del rey en Barcelona.

Parándose únicamente en las apariencias, en lo puramente exterior, no ven esos panegiristas de los monarcas la triste situación á que ha descendido en España el régimen de la realza.

El hecho de entrar un monarca español en una ciudad española, sin que intenten contra su persona, ó lo silben, se considera por los monárquicos como un gran triunfo. ¿Qué demuestra esto?

El convencimiento íntimo, la instintiva confesión de que las ciudades más adelantadas y populosas de España viven en completo divorcio, hace mucho tiempo, con las instituciones que las rigen desde Madrid. Por esto cuando el rey consigue pasar por una de ellas sin más aplausos que los de manos mercenarias, ni otras demostraciones de júbilo que la percalina y los arcos de las corporaciones oficiales, y los alaridos de protesta se traducen en un silencio frío y desdenoso de la gran masa, los monárquicos gritan:—¡Victoria! ¡Gran triunfo! ¡El rey nuestro señor goza de inmensas simpatías!

Conocen el escaso aprecio que siente el país por ellos y sus ídolos, y les basta con no verse apedreados y silbados para creerse triunfantes.

El recibimiento de Barcelona no ha podido ser más triste.

El czar de Rusia, amenazado á todas horas por las bombas de los nihilistas, viaja con menos aparato y menos precauciones que Maura y su regio señor, camino de Cataluña. Parejas de guardia civil en cada poste telegráfico, las estaciones tomadas militarmente, todo un cuerpo de ejército reconcentrado en Barcelona, dos filas apretadas de soldados en estrecho tacto de codos, con orden expresa de no dejar pasar á nadie, y tras la doble fila de bayonetas, los sables y lanzas de la caballería, y después los mousers de la Guardia civil, y luego los garrotes de la policía reclutada entre lo peorito del cuerpo en toda la Península, y en último término, los empleados, paniñados, etc., de las grandes compañías que explotan al país, los municipales y consumidores vestidos de paisano, los vagabundos á sueldo, toda el hampa de una gran ciudad cosmopolita como Barcelona, con orden expresa de entusiasmarse y rugir de gozo, á tantas pesetas el viva.

—¿Y el pueblo?—preguntaría el sentido común, si les que éste tuviera la costumbre de presenciar las fiestas monárquicas.—¿Dónde estaba el pueblo de Barcelona en la gran explosión de entusiasmo monárquico?...

El pueblo estaba trabajando como

siempre en sus talleres, pues los dueños de las fábricas, sabiendo que al obrero de blusa no se le maneja ni se le atemoriza con la misma facilidad que al escribiente de chaqueta, tuvieron buen cuidado de mantener abiertos sus establecimientos para que la masa jornalera no diese una nota de protesta al presenciar la regia entrada.

El pueblo estaba también en los meetings republicanos, donde no se paga á nadie para que asista, ni se gratifican con un par de pesetas los vivas á la República.

¡Gran victoria! la de Maura! ¡Después de lo de Barcelona, la monarquía queda firme para siempre! La entrada de los prusianos vencedores en París, nada vale comparada con el hecho gloriosísimo, inaudito y por nadie soñado de ver entrar sin obstáculos al rey de España en la segunda capital española. ¡Qué batalla! ¡y qué victoria!

Hablando en serio: si es que Maura, á impulsos de su intranquilidad de conciencia, se tenía tan tragada la idea de que el viaje á Barcelona iba á ser saludable con bombas de dinamita, entonces si que resulta una victoria su viaje porque hasta la hora en que esto escribo no han estallado más proyectiles que los de guardarrópia que guardan los polizontes de Barcelona para dar animación escénica á las fiestas extraordinarias. Pero aún así, esa victoria se la habrá fabricado el mismo Maura creyendo en posibles atentados contra el rey. Nadie más que él ha pensa-

do en ellos. Los terroristas se vengan de los que directamente les hacen daño, y ese jóven que por el nacimiento se ve elevado á un sitio de cuya altura no se da tal vez exacta cuenta, se halla hoy en el estado indefinido de aquellas almas del Limbo cristiano, incoloras por no haber hecho todavía ni el mal ni el bien. Contra él aún no se han formado los odios personales: se abomina del régimen más que del individuo. Puesto Maura á pensar en bombas y en atentados, debía preocuparse de su persona altiva y presuntuosa de comediante parlamentario. Su afán consiste en ser la contrafigura de Cánovas; por no aparecer interior á él desafia á la opinión, se buria de los de abajo, reta á la gente con sus bravatas y así como Cánovas llevaba sobre su conciencia un Montjuich, él se enyanece asumiendo la responsabilidad de lo de Alcalá del Valle.

Oyendo sus arrogancias y bravuconadas de galán calderoniano, á quien en el banco azul se le calienta la boca, he pensado muchas veces:

—Ese hombre está predestinado á no morir en la cama. Es carne de Angiolillo...

Y ya veremos si me equivoco.

Si lo que se han propuesto el gobierno y sus amigos con el viaje del rey á Barcelona, ha sido una ovación espontánea y unánime para refrescar y reanimar el entusiasmo monárquico, el fracaso es completo.

— 12 —

En cuanto á la transformación de España, hay quien cree que debiéramos dejarnos conquistar—mentalmente—por maestros alemanes é ingleses. Quizás sería más conveniente que, imitando al Japón, fuesen los maestros españoles á aprender, y sobre todo á practicar el sistema, en Inglaterra, Alemania y otros países.

¿Por qué no se resuelve la cuestión social?

Susceptible la Tierra, con los procedimientos conocidos, de producir diez veces lo necesario para la subsistencia del actual número de habitantes, inagotables todas las industrias de transformación de las primeras materias, en tanto que las crisis económicas surgen por exceso de producción; sobrados los medios de transporte, para el reparto y cambio de productos en todos los países civilizados; posible ya en el mundo la paz entre los hombres de buena voluntad, merced á la abundancia que el trabajo inteligente ha hecho manar de la naturaleza, se halla la cuestión social sin resolver y en su período álgido, por causa del atraso de las ciencias llamadas morales. Las naturales, la química, la física van transformando el mundo en un cuento de hadas: tal es su adelanto. El obrero más modesto de una fábrica eléctrica es dueño del rayo; pero él y sus hijos, se quedan sin pan, por un momento de mal humor del patrono.

Está todavía en mantillas la sociología, sintetización, unificación de ciencias la más grande que se haya iniciado en el campo del saber. El genio de un solo hombre, puede realizar una verdadera revolución en el mundo industrial: ejemplo, Edison. En ciencias sociales (en derecho, en política, en economía) el super-hombre podrá predicar y plantear la revolución, más ella no se realizará, si no la consiente el grado de cultura de la sociedad.

— 9 —

Al novicio se le atrae, se le alhaga, para que no sienta la nostalgia de su casa, para que no se añore, y vuelva con alegría en los días sucesivos.

Nada de carteles ni libros hasta pasados algunos grados de instrucción. Entre juegos, paseos y alegres cantos, desde el primer día de escuela toma el niño (á la edad de cinco ó seis años) lecciones de todo: geografía, geometría, astronomía, etc., etc. El niño, jugando, aprende la forma y estructura de las plantas, y las clasifica; mide terrenos á ojo, y después con metro; y así emprende sin sentirlo el camino de la ciencia.

Estudia geometría; pero no va del punto á la línea, de la línea á la superficie, de la superficie al volumen. Todo lo contrario: se empieza por lo concreto, lo grosero, por lo que se palpa, y de esta manera, sin prematura fatiga de la inteligencia, se llega á las ideas más abstractas.

Viendo salir ó ponerse el sol, enseña el maestro al niño los puntos cardinales.

En pintura le dice: pinta hijo mío, pinta extravagantes figuras con colores rabiosos; pinta como pintarías un salvaje, que si tienes aptitud y no te hacemos perder la afición, pintarás un día como los civilizados.

Al maestro no se le cargan cien alumnos; el número máximo son veinte y cinco.

Lee el conferenciante algunos párrafos de la obra de Edmundo Demolins «En que consiste la superioridad de los anglo-sajones», traducida y con un magistral prólogo de D. Santiago Alba, presentando como muy práctico y admirable el sistema de educación que preconiza, por más que informe la obra un espíritu eminentemente particularista.

El aplauso de gente pagada, de empleados y funcionarios de ínfima categoría y el silencio y la indiferencia de todo un pueblo no son ni pueden ser una victoria.

Además, ese viaje es el viaje del miedo.

Si ese miedo no existe (porque no ha ido Caserta con el rey; ese inevitable Caserta que preparándose para futuros destinos le acompaña a todas partes en Castilla, y no hay instantánea del «Blanco y Negro» ó del «A. B. C.» donde no asome sus bigotes por detrás de la cara regia, como diciendo.—¡Descuidad, que detrás de mi cuñado vengo yo...!

Maura, director del viaje, ha eliminado de él á mucha gente sin consideración á los efectos de familia. No ha ido la madre, porque recuerda la catástrofe patriótica, la pérdida de las colonias; no han ido la hermana y el cuñado, porque éste trae á la memoria el odioso carlismo. Se ha presentado solo el joven rey, á quien escuda esa carencia de significación, propia de la juventud; la ausencia de malos recuerdos, la falta de historia.

El recibimiento ha sido incoloro y frío, como lo es la impresión que causa un ser que en su vida no ha hecho el bien ni el mal.

Pero los monárquicos ven las cosas de distinta manera. ¿No ha habido motín, ni silbidos, ni pedradas, ni cargas de caballería? Pues triunfo: victoria.

Donde á la monarquía no la reciben con protestas, es porque todos aman á la monarquía.

La verdad es que no hay seres más fáciles de contentar que los reyes y sus secuaces, en tiempos revolucionarios.

Con ellos reza el antiguo refrán. «Dios ciega á los que quiere perder.»

Hace algunos meses fué el rey á Zaragoza, y la prensa monárquica se hizo lenguas del gran entusiasmo monárquico de los zaragozanos. A las

pocas semanas fueron las elecciones municipales y triunfaron por inmensa mayoría... ¿los monárquicos? no señor, los republicanos.

Esta ceguera de los reyes de España no es de ahora. Perez Galdós acaba de publicar un episodio nacional, «La revolución de Julio», y habla en él de la gran revista militar que pasó Isabel II y de las aclamaciones de que fué objeto por las clases oficiales días antes de las barricadas de 1854.

Siempre ocurre lo que dice en dicho libro un famoso periodista.

—En España—afirma con distintas palabras el personaje de Galdós—cuando las instituciones están en peligro, se apela al aparato teatral, se hacen alardes de fuerza, dan vivas los que comen del poder, se retiran todos á casa creyendo que todo queda asegurado y luego... viene el trueno gordo.

BLASCO IBAÑEZ.

MAHÓN

Aviso importante

Recordamos á los que hayan cumplido la edad de veinticinco años y no se hallen incluidos en las listas del Censo electoral, se apresuren á verificarlo antes del 20 de este mes en las Casas Consistoriales en donde se hallan expuestas. En dicho día quedará terminada la rectificación del citado censo, continuando sin poder usar del derecho del sufragio, los que en esta últi-

ma fecha no hubiesen sido incluidos en aquel.

La Delegación del Gobierno de esta isla nos ha facilitado el siguiente despacho oficial:

Telegrama del Ministro Gobernación á Delegado Gobierno en Menorca.

Abril 12 de 1904, á las 14'85.

Tengo el sentimiento de comunicar á V. S. que esta mañana, al regresar el señor Presidente del Consejo de Ministros á su alojamiento de la Diputación de Barcelona luego de entregar una limosna que le había encargado Su Majestad, se acercó al coche descubierta que le conducía un individuo que llevaba oculto puñal en un pañuelo negro, y después saludar al señor Maura le asestó una puñalada al grito de «Viva la anarquía». El mismo señor Presidente me ha comunicado la noticia por teléfono, estando reciente el atentado y antes de practicarle la primera cura; reconocida la herida por el Doctor Alabern, este asegura que no reviste gravedad. El golpe fué bastante aminorado por los bordados del uniforme, y el puñal se detuvo sobre el esternón á la altura de la sexta costilla.

También nos ha indicado haber recibido de Alayor y Mercadal los siguientes telegramas:

De Alayor:

Protestamos energicamente atentado contra Presidente ministros, sirva para notificarlo Gobierno.—Junta monárquica.—Salud.

De Mercadal:

Ruego á V. S. comunique Presidente Consejo ministros que pueblo Mercadal al par que protesta agresión, le felicita.

También han dirigido telegramas al señor Delegado protestando é interesándose por la salud del señor Presidente del Consejo de ministros, el señor Obispo y el senador señor Olives.

En el telegrama que publicamos ayer sobre el atentado dirigido con

tra el señor Maura, dijimos que el agresor se llamaba Miguel Artao, cuando se llama Joaquin Miguel Artao.

Ayer se reunió el comité del partido Liberal Monárquico de esta Ciudad para tomar acuerdos relacionados con la próxima llegada del Rey á esta Ciudad. Ignoramos los acuerdos adoptados.

Por no haberse reunido suficiente número de concejales no ha podido esta mañana celebrar nuestro Ayuntamiento, la sesión ordinaria.

Esta tendrá lugar de segunda convocatoria el viernes próximo.

Publicamos hoy en primera plana un hermoso artículo del señor Blasco Ibañez, copiándolo de «La Publicidad» del 9, es decir, antes de tener lugar el atentado contra el señor Maura, que parece una profecía del hecho. Es de suponer que el mismo señor Maura tiene perfecto convencimiento de los odios que su conducta le ha acarreado, porque la escasa profundidad de la herida hace creer que iba prevenido con una cota de malla.

A las dos y media de esta tarde, ha fondeado, procedente de Barcelona, Alcudia y Ciudadela, el vapor correo «Nuevo Mahónés».

En el indicado buque ha llegado la compañía cómico-dramática que dirige D. José Vico, la cual debe debutar el sábado en el Teatro principal, con el magnífico drama en tres actos de Don José Echegaray.

De mala raza

D. Felix Aporti redactor del diario republicano de Valencia, «El Pueblo» ha sido condenado á doce años de prisión, por la publicación de un artículo

Los datos que presenta son interesantes.—El lenguaje es antes que la gramática: nosotros estudiamos los idiomas, pero no los aprendemos. La música desempeña un papel muy importante en las escuelas. No se escitan jamás las malas pasiones de la vanidad y la envidia, comparando á los alumnos ó distribuyéndoles premios. En una palabra: el sistema moderno *hace hombres*.

El génio se abre camino por entre los obstáculos. De aquí, que á pesar de nuestro defectuoso sistema de enseñanza, brillen de vez en cuando individualidades que no ceden en sabiduría á las grandes figuras europeas.

Pero cuantas, cuantísimas medianías se malogran para la ciencia y las artes.

Así se pierde el esfuerzo mental colectivo, que de tal manera ha recabado el predominio de los sajones sobre la raza latina.

El lema del dómine clásico: *la letra con sangre entra*, ha sido una desdicha nacional. El hijo de clases acomodadas, si no se pierde en la holganza (lo cual es frecuente) llega sin preparación racional á los estudios superiores. El hijo del obrero huye de la escuela, é ingresa antes de tiempo en un taller, donde hace el aprendizaje de su oficio en pésimas condiciones.

Las Escuelas de Artes y Oficios son poquísimas en España, y aun varias aparecen instaladas donde se echan de menos centros industriales de importancia. Todas están mal dotadas y llevan lánguida vida, como sucede también con la mayor parte de las Granjas experimentales y demás enseñanzas especiales que más de cerca afectan á la cultura de las masas trabajadoras. Después de esto, oímos todos los

días que el hijo de fulano es un desaplicado, que el de zutano resulta ineducable, que al de mengano ha habido que quitarle de la escuela, que el de perengano es un precoz estuche en todos los vicios....

La ciencia, sin embargo, va cada día experimentando que existen muy pocos seres ineducables.

Sin duda la triste herencia dificulta mucho la educación. Nuestros niños nacen con instintos nada favorables para ella. Pero el instinto no es más que una función intelectual hereditaria; y por lo tanto, cabe vencerlo, si en lugar de dejarlo germinar en terreno abonado, lo combaten en el niño la familia, el municipio y el Estado.

Para patentizar el poder de la educación sobre el individuo, cita el conferenciante la siguiente anécdota.

Preguntaron los espartanos á su legislador Licurgo qué se conseguía con la educación. El sabio se tomó un año para contestar á la pregunta. En el día señalado se reunió el pueblo en la plaza y presentose Licurgo con dos perros y dos liebres. Sin proferir palabra, soltó uno de los perros y una de las liebres, y aconteció lo que acontecer debía: que la liebre fiel al instinto, buscó su salvación en la huida, y que el perro, obedeciendo también á su instinto, la alcanzó y la mató. Suelta después Licurgo el otro perro y la otra liebre, y los animalitos, en lugar de obedecer á su instinto de raza, permanecieron juntos y acariciándose ante los asombrados espartanos.

Ventajas de la educación, singularmente para la clase obrera.—Se ha dicho que la cuestión social es sobre todo un problema de educación. Se repite á diario que la transformación de España ha de hacerla el maestro de escuela.

Mañana por la noche tendrá lugar en el casino «Unión Republicana» una extraordinaria función, por la compañía de variedades que dirige el caballero Felip.

En ella presentarán nuevos trabajos, los hermanos Campos, el transformista Sr. Minuto, único imitador de Frégoli, el señor Felip con su gabinete de ventriloquia y la Satanello con su danza fantástica.

Con dicho motivo es de esperar se vea muy concurrida la citada función.

Anteayer falleció en Ciudadela de resultas del tífus un soldado del Batallón de cazadores «Las Navas». El entierro que tuvo lugar por la tarde fué costeado por el Teniente Coronel del cuerpo, resultando solemne tan fúnebre acto pues al mismo asistieron todos los Jefes oficiales y soldados francos de servicio y la música del Batallón. El féretro fué llevado en hombros por compañeros del finado. Numeroso público presenció el paso del entierro.

Descansen en paz el infortunado joven, que cumpliendo el sacratísimo deber de servir á la Pátria ha hallado la muerte lejos de su pueblo y de los consuelos de su adorada familia.

Hemos recibido un ejemplar de la obra dramática *Quién á buen árbol se arrima.....*, original de nuestro amigo D. Juan Fábregues y Sintés.

Dicha obra se estrenó con éxito hace algunos años en el teatro del casino «El Isleño».

Agradecemos á su autor la atención con nosotros tenida.

Se ha ampliado hasta el 31 del próximo Mayo el plazo para la admisión de los modelos que se deseen presentar al concurso para la adopción de la pistola más conveniente que debe usar la oficialidad del ejército.

MILITARES

Se ha ampliado por real orden de 29 de Marzo la de 18 de Noviembre de 1890, en el sentido de que debe devolverse á los sargentos el depósito que constituyeron para obtener autorización á fin de contraer matrimonio cuando queden vidos sin hijos, y cuando siendo éstos varones lleguen á la mayor edad, ó siendo hembras, contraigan matrimonio.

ESPAÑA HIDROLOGICA

Se ha dispuesto que el territorio de la Península, á los efectos de la inspección de los establecimientos de Aguas minerales á que se refieren los artículos 169, 170 y 172 de la referida Instrucción, se considere dividido en seis zonas: 1.ª la Central, 2.ª del Noroeste, 3.ª del Norte, 4.ª del Nordeste, 5.ª del Este Oriental y 6.ª Meridional.

Baleares se halla comprendida en la Zona 5.ª ó sea la Oriental.

EL PATRIOTISMO DEL CZAR

Ha producido excelente efecto en todo el imperio ruso, el rasgo patriótico del czar Nicolás, que para ayudar al pago de los gastos de la guerra cede á la nación una parte de su lista civil durante tres años que importa la bonita suma de doce millones de pesos fuertes.

No todos los monarcas siguen igual conducta, apesar que con ello

no hacen sino entregar una pequeña parte de lo que han recibido de la nación.

Programa

de los festejos con que la Ciudad de Mahón obsequiará á S. M. el Rey D. Alfonso XIII en su próxima visita.

Al recibirse la noticia de que el aviso «Giralda», que conduce á S. M., ha abandonado las aguas de Fornells, con rumbo á este puerto, saldrán á recibirle los vapores de la Marítima «Isla de Menorca» y «Menorquina», convenientemente empavesados, conyovando al yate real.

En dichos buques embarcarán dos bandas de música y las personas que se hayan provisto de la correspondiente papeleta y deseen saludar á S. M. en alta mar.

Un repique general de campanas anunciará que los vigías, han divisado la Escuadra Real.

Al entrar en el puerto el aviso «Giralda» la fortaleza de Isabel II y los buques de guerra surtos en el puerto harán las salvas de ordenanza.

Una vez fondeado el «Giralda», dispondrá S. M. la hora en que desee desembarcar; verificándose su traslado al desembarcadero situado en la Consigna en la trainera denominada «Bella Mahonesa», tripulada por varios jóvenes de esta Ciudad.

Al desembarcar S. M. le saludará el señor Alcalde en nombre del pueblo de Mahón.

La entrada de S. M. en la ciudad se anunciará con un segundo repique general de campanas y se verificará por el Andén de Levante, Calafiguera, carretera de Mahón á Villacarlos, calle del Castillo, plazas Príncipe y del Carmen, calles Arravaleta y Nueva y plaza Constitución.

Al desembarcar S. M. y durante el tránsito, se soltarán palomas, poesías y flores.

S. M. será recibido en la plaza de la Constitución por el Ilmo. Sr. Obispo de la Diócesis y Clero catedral y parroquial, y después de haber adorado el Rey el Lignum Crucis en un altar que se levantará al efecto junto á la Torre-Campanario de Sta. Maria, será acompañado bajo pábulo á dicha Iglesia donde se cantará solemne Te-Deum.

Terminado el Te-Deum S. M. se dirigirá á las Casas Consistoriales para presenciar el desfile de las tropas y recibir en corte á las Autoridades, Corporaciones y al pueblo.

Durante la carrera varias bandas convenientemente situadas, tocarán escogidas piezas.

Después de la recepción se invitará á S. M. por si se digna visitar los Establecimientos municipales de Beneficencia.

Regresará el Monarca al yate real pasando por la calle de Isabel II y plaza de San Francisco.

El día de la llegada del Rey á este puerto se dará una comida extraordinaria á los acogidos en los Establecimientos municipales de Beneficencia, á los pobres que socorre la Beneficencia domiciliaria y á los presos de la cárcel. Además el Ayuntamiento entregará una cantidad en metálico que será distribuida entre los pobres que ampara la referida Asociación de Beneficencia domiciliaria.

A las cuatro de la tarde se verifica-

rán unas regatas al remo, y á las cuatro y media, en el sitio conocido por Nou-Piña, del predio de San Antonio, serán obsequiados con una merienda costeada por el acendado D. Joaquín de Vigo, á los niños y niñas de las escuelas públicas y privadas de este distrito municipal y del de Villa Carlos. Las bandas de música amenizarán estos actos.

A las nueve de la noche desde el vapor «Isla de Menorca», que se situará al costado del yate real, se dará una serenata al Monarca por el Orfeón el «Progrés», en la cual tomarán parte ochenta orfeonistas y cuarenta profesores de orquesta.

Durante la serenata, el Paseo de la Alameda estará iluminado á la veneciana y los muelles y andenes con potentes focos eléctricos por gas y acetileno, se dispararán fuegos artificiales en el puerto y arderán grandes fogatas en las lomas del predio de San Antonio.

Como recuerdo de la real visita, las tres casas y las tres embarcaciones que por sus adornos é iluminaciones resulten más artísticas recibirán diplomas de honor.

A las diez y media de la noche tendrá lugar en el Teatro principal una función de gala por la notable compañía dramática que dirige el primer actor D. José Vico.

Sección Telegráfica

(SERVICIO PARTICULAR)

Barcelona 12, 20'45.

El Sr. Maura ha sido objeto del atentado de un anarquista al salir de la Capitanía General. La herida no es de gravedad, habiendo sido detenido el agresor.

Madrid 12, 21'05.

«La Correspondencia de España» publica un telegrama de Barcelona diciendo que el autor del atentado contra el Sr. Maura ha fallecido á consecuencia de un garrotazo que sufrió en el acto de la agresión.

Madrid 13, 2'45.

Londres.—El ministro de Negocios extranjeros telegrafía al embajador de Inglaterra en París que en el convenio anglo-francés se han tenido en cuenta, suficiente y satisfactoriamente, los intereses político-territoriales que tiene España en Marruecos, considerándola desde el principio de las negociaciones como un elemento esencial en el asunto marroquí. Sobre este punto los gobiernos francés é inglés se hallan en completo acuerdo, y se espera que en breve lo habrá entre París y Berlín. El periódico «Journal des Debats» dice que han empezado las negociaciones entre España y Francia sobre la cuestión de Marruecos.

Madrid 13, 3'15.

Barcelona.—La policía ha descubierto que el atentado contra el señor Maura estaba preparado desde hace días, y que el joven Artao venía siguiendo con insistencia al Presidente del Consejo. El agresor tenía un cómplice que ha sido detenido esta noche. Ambos pertenecen á la secta de la juventud libertaria.

Madrid 13, 4'15.

San Petersburgo.—La escuadra japonesa hace un crucero hacia Monchouing. Trábanse frecuentes escaramuzas entre Tchang-Seng y Oui-jou. El grueso del ejército japonés se halla en los alrededores de Oui-jou.

Madrid 13, 5'20.

En Port Arthur los rusos tomaron grandes precauciones para evitar en la noche de Pascua un nuevo ataque de la escuadra japonesa. El almirante Makaroff pasó la noche en el buque Bour rondando. Se celebró la misa del gallo en la iglesia con toda tranquilidad. La escuadra rusa salió de Port Arthur para hacer un crucero y regresó al puerto.

Madrid 13, 7'30.

San Petersburgo.—Según un despacho oficial del generalísimo Kuro-patkine una compañía de tiradores sorprendió el día 8 á una patrulla japonesa compuesta de cincuenta hombres que iban en tres embarcaciones dentro del río Yalou y cerca de la isla Lomalinda; los rusos dejaron desembarcar á los japoneses y después los atacaron matándolos á todos, y sin sufrir los rusos ninguna pérdida.

Madrid 13, 10'40.

Cuando regrese á Madrid el señor Maura, caracterizadas personas ajenas á la política le ofrecerán un banquete de mil quinientos cubiertos.

Elementos militares dejaron individualmente su tarjeta en el domicilio del Sr. Manra.

Madrid 13, 11'20.

Barcelona.—Los médicos que asisten al Sr. Maura afirman que la herida estará cicatrizada dentro cuatro ó seis días; además han reconocido el arma, afirmando que no estaba envenenada.

Telegramas recibidos de todas partes de España acusan la indignación que ha producido el atentado.

Antes de salir el Rey para Tarra-gona, informase del estado del Señor Maura.

TELEGRAMAS DE «LA MARITIMA»

Palma 13.

«Isla Menorca» fondeado las cinco sin novedad.

Ginart.

Cotización Oficial

Madrid 12 Abril á las 16,

4 % interior.	75'85
Exterior.	00'00
Amortizable 4 p %.	00'00
Id. 5 por 100.	96'65
Carpetas.	00'00
Banco España.	476'00
Tabacalera.	430'50
París á la vista.	38'70 á 38'60
Londres id.	34'85 á 34'82

Casino El Consey

SOCIEDAD FILANTROPICA

2.ª convocatoria.—Se convoca Junta general extraordinaria para el domingo 17 abril á las 11 de la mañana para discutir y aprobar varias reformas del Reglamento de dicha sociedad, las cuales obran en poder del conserje del casino el Consey.

Mahón 11 abril 1904.—Por orden de la Junta, el Secretario.—F. González Acevedo.

Imp. de Francisco Fábregas, á cargo de Miguel Ribé.

Las personas que con motivo de la visita de S. M. el Rey á esta isla, deseen obtener cualesquiera objetos propios para adornar e iluminar las fachadas de sus casas, tanto de las que tienen vistas á la calle como en los puertos que ha de tocar el Monarca, pueden dejar sus pedidos en la librería de la calle Nueva n.º 7 cuyo dueño los servirá gustoso.

CASA FUNDADA EN 1847.

EMPLASTOS POROSOS de Allcock

Remedio universal para el dolor de caderas (tan frecuente entre las mujeres).
Proporcionan alivio instantáneo.
Donde quiera que se sienta dolor aplíquese un emplastro. Para Reumatismo, Resfriados, Tos, Dolor de Pecho, Debilidad de Caderas, Lumbago, Ciática, etc., etc. los emplastos de ALLCOCK son superiores á todos.




Para dolores en la región de los ilíacos ó para la Debilidad de las Caderas, el emplastro deberá aplicarse como se vé arriba. Donde haya dolor póngase un emplastro de Allcock.

Para Reumatismo ó dolor de Espalda, Codos, y otras partes, ó para Torsiones, Contusiones Entumecimiento, y Hice Doloridos, etc. el emplastro deberá cortarse del tamaño y forma requeridas aplicándolo según se demuestra.

FUNDADA 1752.

Píldoras de Brandreth

Puramente Vegetales. Siempre Eficaces.

Es una medicina que regula, purifica y fortalece el sistema. DE VENTA EN LAS BÓTICAS DEL MUNDO ENTERO. Agentes en España—J. URIACH & CA., Barcelona.

LA CATALANA

Compañía española de seguros contra incendios y explosiones
Á PRIMA FIJA
Treinticinco años de existencia
DOMICILIO SOCIAL: Dormitorio de San Francisco, 5, Barcelona
(Edificio de su propiedad.)
Garantías: Pesetas 17.415,000

DIRECCION: Sr. D. Fernando de Delás y de Falpi, propietario—Sr D. José M.º de Delás y Miralles, propietario.
Esta compañía, creada exclusivamente con capitales españoles, ha merecido y goza de la mayor confianza en el país por la doble garantía que ofrecen su capital social y reservas invertidas, en su mayor parte en magníficos edificios situados en las principales calles de Barcelona, y la respetabilidad de las personas que la constituyen.
Comprueban el desarrollo que han obtenido los capitales asegurados, pues en 31 Diciembre de 1899 se elevan á la suma de Ptas. 956.924.750'18, así como los 5487 siniestros satisfechos, cuyo total importa la respetable suma de Pesetas 6.977.797'95.

Asegura todas las propiedades, muebles é inmuebles que pueden perecer bajo la acción del fuego, así como los estragos causados por la caída del rayo y las explosiones, de cualquier naturaleza que sean.
En caso de siniestro, los perjuicios se fijan, previa declaración á la Compañía, por convenio con el asegurado ó por una peritación extra judicial, sin otra formalidad alguna, y su importe se paga al contado sin deducción de ninguna clase.
Ofrece á los asegurados, sobre otras compañías de su clase, la ventaja de que cualquier cuestión que surgiera del contrato se resuelve en España sin tener que someter á los centros del extranjero las soluciones que se adopten, ni sujetar á las leyes de otros países ni á los conciertos internacionales las reclamaciones que procedan en su caso, sino que los asegurados tienen la inestimable facilidad de entenderse, en todo caso, con la Dirección general de la Compañía y llegar á un acuerdo en las cuestiones de más difícil interpretación.

SUB-DIRECTOR EN LA ISLA DE MENORCA
D. Pascual José Hernández, Deya 7.—MAHÓN.

A todos los niños y niñas que se retraten en traje de primera Comunidad y encarguen las fotografías de primera clase (aunque solamente tomen una copia), la primera se les hará en colores, sobre ladrillos, sobre paleta, con aleyoría ó con marco «Fashionable» y sin aumento de precio.

1.ª COMUNIÓN

Miranda, 4 FEMENÍAS Miranda, 4

Fotografía fundada en el año 1869

¡VERDADERO REGALO!

Los clichés se conservan durante un año
(Muestrario en la Plaza del Carmen, esquina á la calle del Norte)

Para vender

Lo están los armarios, aparador y mesa de centro de la confitería «El Aguila de Oro».
Para informes dirigirse á la misma, Plaza del Príncipe, n.º 9, Mahón.

Para vender

Lo está una «Bicicleta» de renombrada marca, casi nueva y en buenas condiciones.
Informará: Miguel Thomás, Cardona y Orfila, 30.

Alcaldía de Mahón

Rectificación del Censo electoral
Las listas definitivas de electores del año anterior, y las otras tres á que se refiere el artículo 12 de la ley del sufragio de 26 de Junio de 1890, se hallarán espuestas al público en los pórticos de estas Casas Consistoriales desde las ocho del día de mañana y permanecerán fijadas hasta el 20 del corriente mes en cuyo día y hora también de las ocho se reunirá en el Salón de sesiones del Ayuntamiento de esta capitalidad la Junta municipal del Censo electoral conforme dispone el artículo 13 de la expresada Ley, ante la cual todo vecino podrá hacer por escrito ó de palabra y justificar documental y verbalmente cuantas reclamaciones de inclusión y exclusión se refieren al derecho del sufragio.—Mahón 9 Abril 1904.—El Alcalde, Juan Victory.

Admón. de Consumos de Mahón

Se participa á los habitantes del Extrarradio de este término municipal, que el expediente relativo al repartimiento individual y conciertos voluntarios y obligatorios confeccionado por esta Administración para el corriente año de 1904, se halla expuesto á efectos de reclamación durante el plazo de diez días á contar desde esta fecha.
Horas de despacho.—Días laborables de 10 á 12 mañana y de 3 á 5 tarde.
Días festivos, de 10 á 12 mañana.
Mahón 8 abril 1904. El Administrador, p. s. Juan Salord.

Para vender

Lo está un mueblario nuevo de caoba que se cederá á un módico precio.
Informarán en esta imprenta y en Villa-oários calle San Ignacio n.º 16.